

# LAS LIDIAS DE GALLOS, VEHICULO DE CORDIALIDAD CUBANA.

POR JOSE RICARDO O'FARRIL.

Lo que era el criollísimo deporte.— El pueblo cubano demuestra su afición y logra que se permita. En plano descendente. Diego Trinidad y el Club Gallístico. El momento presente. Las provincias. Pinceladas Gallísticas

**N**O pueden ocultarse, en las distintas esferas en que se desenvuelve la vida, manifestaciones de animadversión o antagonismos surgidos a través de las pasiones sustentadas, con o sin razón, que a veces, si alguna circunstancia no interviene en ellas producen a diario choques y tragedias, que, apenas hayan transcurrido unos días, lamentan los propios protagonistas cuando los lazos de buenas relaciones omisiosas de los mismos, se quebraron.

La lidia de gallos, a través de todos los tiempos ha sido vehículo de conciliación. En esos espectáculos, observamos que adversarios políticos irreconciliables o elementos antagónicos por diversos motivos, se unen en jubilosa armonía y ponen sus monedas con absoluta identificación a la pata de "un cenizo" o de "un indio". ¡Qué cosa tan hermosa sería que esa armonía se manifestara entre todos los cubanos en todo momento, ocasión u oportunidad.

Pero entremos por otro camino a discurrir sobre otros aspectos de este deporte. En época de la "colonia" se jugaba mucho a "los gallos". Este cronista recuerda anécdotas sucedidas en épocas muy remotas repetidas de generación en generación como elemento sustancial en las conversaciones de los magnates y de las figuras de mayor relieve social que tenían este entretenimiento como el escogido para su recreo, muchas de las cuales eran de sumo interés y revelaban el enorme entusiasmo que ha prevaletido siempre por el mismo.

Circulaban enormes sumas de dinero de "mano en mano" en cada función que se celebraba con permiso de "la autoridad competente". Este se otorgaba para los domingos y días de fiesta, así como para las del patrón de la localidad.

En el año 1899, a raíz de la primera intervención americana, fueron prohibidas. Durante el gobierno de don Tomás Estrada Palma también se perseguía, lo que daba lugar y esto da una idea de la afición desmedida del pueblo cubano por el típico pasatiempo, a que las autoridades conocieran, con mucha frecuencia, de esta clase de faltas que tenían su epílogo en un juicio correccional y una pequeña multa a los infractores por juego prohibido.

Esto aguzó, como es natural, la mente de los aficionados, quienes tomaban toda clase de precauciones para no verse sorprendidos mientras se deleitaban con su deporte favorito y celebraban verdaderas "encerronas" dentro de la manigua espesa, o en lugares garantizados a los agencias y guardadores del orden, pero era muy frecuente el caso de que los que iban a sorprender el entonces "ilícito juego", se en-



PATRIMONIO DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR DE LA HABANA

21

entusiasmasen con la ferocidad de un indio o la valentía de un colibrán y confiaran sus "pesitos" a la victoria de uno de ellos y ya era un fanático más a las lidias de gallos y un nuevo burlador de "la justicia". El que esto escribe conoce de muchos casos de distinguidas personalidades en el mundo social, económico o político que han tenido que dar algunas carreritas, o brincar alguna cerca para verse libres de las incomodidades de un juicio correccional y perder, por consiguiente, algún dinero ganado en buena lid, gracias a la fiesocial, económico o político que han tenido que dar algunas "un gallo de punta".

SE AUTORIZAN LAS LIDIAS DE GALLOS

EN EPOCAS de Mr. Magoon, se produjeron distintas manifestaciones públicas en las que se pedía el restablecimiento de las lidias de gallos. El gobernante americano, dándose cuenta de que su actuación era transitoria y que pronto se iban a celebrar las elecciones de la República, después de prometer estudiar el asunto, nada resolvió sobre el particular, dejando al futuro Gobierno cubano su resolución. Sin embargo, las manifestaciones continuaban más enérgicas y apasionadas, lo que motivó que el Partido Liberal que concurría a esas elecciones llevando en su boleta al general J. M. Gómez y al Dr. Zayas, lo fijara como símbolo del partido. Triunfante éste y en la cuarta sesión de la Cámara de Representantes se presentaba a la consideración de la misma, el 1º de febrero de 1909, una ley suscrita por el Sr. Antonio Masferrer y Grave de Peralta, en la que se esti-

pulaba que "quedaban derogadas todas las disposiciones que se opusieron a las lidias de gallos", confiriendo a los Consejos Provinciales la autorización y reglamentación de las mismas, pero expresando que sólo podrían jugarse "los domingos y días de fiesta nacional" y que las cantidades obtenidas serían aplicadas a fines benéficos. Desde esa fecha hasta el 10 de marzo en que fué discutido y aprobado el proyecto de ley, la Cámara recibió multitud de cartas y telegramas pidiendo que fueran los Ayuntamientos y no los Gobiernos Provinciales los encargados de autorizarlas. El dictamen de la Comisión de Justicia y Códigos de la Cámara fué favorable y la ley fué aprobada por 51 votos, contra 12.

SURGE VICTORIOSO EL DEPORTE

A PARTIR de esa época puede decirse que el deporte surgió victorioso. El entusiasmo rayaba en frenesí. Era cosa frecuente en las distintas vallas que funcionaban en toda la República, ver reunidos a poderosos y humildes, en franca camaradería, en perfecta compenetración y armonía, censurando el pelear de un "Giro", o encomiando la rapidez de un "Canelo" en su modo de pelear. Así pasó el tiempo y puede decirse que el criollo, lo mismo el habanero displicente, que el campesino trabajador sólo veían como consuelo de las impurezas humanas y del diario bregar, que llegara el domingo o la proximidad de alguna fiesta para aparecerse en la valla "con su gallito", que juzgaba invencible.

¡Piedras lanzadas por la honda de la vida sobre los mares sin fondo de la eternidad, ya que no pensaba en el encanto de sus embelesos que aquel cielo ecuatorial del próximo domingo en que se reflejaban sus pensamientos de victoria de su ejemplar contemplaría su imprevista derrota a manos de otro, más valiente, o más favorecido por la diosa Fortuna!

MOMENTOS DE DECADENCIA DEL DEPORTE

TAMBIEN, y como toda obra humana, el deporte gallístico tuvo sus impurezas, tuvo sus decadencias. No es del caso señalar en este artículo ni misión del que lo escribe señalar los culpables de sus lacras y miserias. Solamente reseñamos éstas y decimos que existían. Son los interesados los llamados a conocer sus lacras y señalar los culpables. Lo cierto es que éste se encontraba en un plano francamente descendente y que hubiera desaparecido del marco de las tradiciones cubanas, de no haber sido por un hombre y una entidad, que supieron robustecerlo, adecentarlo y elevarlo al plano que hoy se encuentra, vigoroso, interesante, subyugador.



3

**SURGE EL HOMBRE: DIEGO TRINIDAD**

**E**N EL HUMILDE y pintoresco pueblo de Ranchuelo existía una familia humilde, pero honrada y laboriosa. Uno de sus miembros, desde muy niño, conoció que las miserias del mundo, son más reales siempre que sus bienes y sus dolores más punzantes, por consiguiente, que sus alegrías. Hecho de un temple de acero se propuso triunfar en el mundo de las industrias y logró, sin más ayuda que la órbita maravillosa de su cerebro y su fértil y constante actividad y perseverancia, elevar desde la pequeñez de la aldea hasta las luces de la ciudad y de ésta, hacia límites exteriores, la industria que fundara hasta la cumbre de la fama y convertirla en modelo "de su especie". Ese hombre es Diego Trinidad y muy satisfechos debemos sentirnos todos los aficionados al deporte tradicional, eminentemente criollo, de que éste dedicase sus actividades a una buena parte de sus recursos y gran dosis de sus energías en aras del deporte. ¡Y sucedió lo que tenía que suceder!

**ROBUSTECIMIENTO DEFINITIVO DEL SPORT**

**I**MPULSADO éste por el entusiasmo del Sr. Trinidad, se veía a las claras su triunfo definitivo. Don Diego se supo rodear de dos hombres que—justo es consignarlo—fueron sus más eficaces colaboradores: Don Pablo Pérez y Luis González. El primero, una vez fundado el Club Gallístico, entidad suprema del deporte, llevó el peso del engranaje administrativo del mismo, fué una especie de rompeolas de los muchos obstáculos que tienen todas las obras humanas en sus comienzos. El, con su gran conocimiento del corazón humano y de sus pasiones, supo encauzar la vida gallística suprimiendo escollos y aunando intereses, todo ello por su gran entusiasmo, pues nos consta que esa labor de don Pablo le resta mucho tiempo de sus actividades personales.

Y en cuanto a Luis González, nuestro amigo dilecto, "el insustituible juez" en todos los eventos gallísticos, fué, sin duda alguna, otro gran auxiliar que tuviera el Sr. Trinidad. Un deporte como éste que necesita solvencia moral y rectitud de conciencia entre todas las personas que en el mismo intervienen, necesitaba de "un juez" que no se amilanara ante la agresión ni obedeciera al cariño, ni al dinero. No es querer decir que antes no hubieran otros jueces tan capaces y honrados como Luis González, pero es necesario hacer constar que en el estado de inferioridad en que se encontraba el deporte, lógicamente algunos de éstos se encontraban contaminados. Es la ley del contagio.

Y ocurrió lo que tenía que suceder: **EL DEPORTE SURGIO COMO ASTRO HERMOSO DE PRIMERA MAGNITUD.** Y todos los aficionados sabemos la deuda de gratitud que tenemos para con las figuras descritas más arriba.

**EL CLUB GALLISTICO DE LA HABANA**

**F**UE la primer obra de Diego Trinidad, encaminada a encauzar el deporte por derroteros de honradez, equidad y justicia. También tuvo el Club sus dificultades, sobre todo con los galleros, quienes creían ver en él "un monopolio gallístico", pero los futuros acontecimientos se encargaron de desmentir esta opinión, cuando vieron que al final de temporada, se hacía un reparto equitativo de los fondos recaudados por el Club, por diversos conceptos, entre ellos mismos, dándoseles cantidades diversas, según el aporte que habían llevado a las funciones celebradas en el Club. Esto como es natural les llevó a su ánimo la debida confianza ya que veían en la suprema entidad gallística, no a la madrestra fría e indiferente ante sus dolores, sino al padre cariñoso y tierno, pero eso sí, severo y recto, ante el cumplimiento del deber.

Puede decirse, por consiguiente, que el Club Gallístico de la Habana, vino a llenar una "imperiosa necesidad", a regularizar el deporte en todos sus aspectos con amplias y absolutas garantías, no sólo para el gallero modesto que sabe que la justicia allí no es un mito, sino una realidad tangible, si que también para el apostador que sabe que tiene garantizados sus intereses.

Y pecaríamos de injustos al tratar del Club Gallístico de la Habana no mencionáramos el nombre de Osmía Roques, secretario desde su fundación, y que ha laborado mucho en provecho de esta institución.



**PATRIMONIO DOCUMENTAL**

OFICINA DEL HISTORIADOR DE LA HABANA

4

Pero si el Club Gallístico de la Habana vino a llenar una necesidad en lo que al deporte gallístico se refiere, es decir, en su aspecto básico, no por ello puede olvidarse lo que representa en el ambiente social. Una fotografía insertada en este trabajo dará a conocer a nuestros lectores el simpático aspecto de aquel sitio. A diario se reúnen allí distinguidos hombres de negocios de esta capital y personas ventajosamente conocidas donde juegan una partida de dominó y promueven amena charla en un ambiente agradable. Es decir, que si el Country Club de la Habana tiene su característica: el golf; el Yacht Club, así como el Jaimanitas, son dos clubs propietarios de hermosas playas, y sabido es el esplendor de sus fiestas, otro tanto ocurre en el Club Gallístico de la Habana, que, además de su característica "el deporte gallístico", no se han descuidado allí otras actividades de carácter social o de recreo.

Esta es la gran obra de Diego Trinidad y lógicamente era de esperarse el éxito del Club, estando inspirado por un gran cubano que supo destacarse "a pulmón", luchando "paso a paso", sin ayuda de nadie, contra las adversidades del Destino y los embates de la suerte.

#### EL ACTUAL MOMENTO GALLISTICO

**N**ADA tan evidente como que de la buena simiente se recoge buen fruto, y así vemos cómo de la buena simiente de don Diego Trinidad se está cosechando el fruto de una magnífica producción en el ambiente de las lidias de gallos, deporte que ha cultivado aquél y sigue cultivándolo con un ahínco y entusiasmo inquebrantables. Y es el caso que todos los que en la actualidad disfrutamos el placer de saborearlo, le agradecemos su contribución en haberlo logrado a un extremo que enloquece, por lo sugestivo, dentro del fanatismo que se ha desplegado en el campo de tan simpático <sup>entrenamiento.</sup>

Así vemos que el momento gallístico actual es francamente optimista. Un somero examen por Provincias confirma esta deducción.

#### PINAR DEL RIO

**S**IEMPRE esta Provincia ha sido una donde mayor ha sido la afición. Los criaderos vueltabajeros, han tenido fama a través de todos los tiempos. ¿Quién no ha oído hablar de los famosos gallos de Viñales, de Consolación y de Guame? Latente en la memoria de todos está la excursión del Club Gallístico de La Habana a esta Provincia, donde tan buen papel hicieron los vueltabajeros, al extremo de vencer a los más famosos criadores capitalinos. Actualmente la afición en esa Provincia ha llegado a su climax. Se ha fundado el Club Gallístico de Pinar del Río, al que han aportado sus recursos, valiosos elementos de la afición pinareña. El teniente coronel Benítez, uno de los más entusiastas propagandistas del mismo, puede sentirse satisfecho de su obra. Diego César Rodríguez, presidente del Club, un gran aficionado y criador que ya ha mandado distintos ejemplares al Club Gallístico de la Habana para sus funciones. Las fiestas del Club se celebran en la Valla Sport Cubano, propiedad de Antonio María Padrón, y se efectúan los domingos. Incompleta sería la reseña de la afición vueltabajera sino mencionáramos el nombre de grandes criadores de la Provincia, como César Vázquez, de Consolación del Sur; Pedro Murrieta, de Guame; Alejandro Munguía, de Viñales; así como Rafael Ubeda y José María Cuervo, este último de Baja, término de Mantua; todos estos aportan sus magníficos recursos y valiosos materiales para hacer más grande la afición vueltabajera, y no hay que olvidar que allí, en el extremo occidental de la República, se encuentra un verdadero pionero del deporte, uno de los hombres más capacitados de toda la República, un verdadero consagrado: César Larcís, para quien el periodista tiene sus mejores deseos.

Como se verá, Pinar del Río no hay duda alguna que marcha a la cabeza de la afición por el enorme entusiasmo de sus hijos.



5

92

MATANZAS

DE ESTA Provincia muy poco podemos hablar, no obstante sabemos de su enorme entusiasmo, de su afición desmedida al criollísimo deporte, al extremo que puede decirse, sin temor a caer en una exageración, que cada localidad, cada caserío, por insignificante que sea su importancia, tiene su valla. Sobresale la de la capital, así como la del Perico, por ser ambas muy del agrado de la afición yumurina. En ellas rige el reglamento del Club Gallístico de la Habana, que, como sabemos, es garantía de honradez y justicia para todos.

DE LAS INQUIETAS Y TUMULTUOSAS VILLAS

NO HAY duda alguna que Santa Clara siempre ha dado una pauta de su entusiasmo sin precedentes en el deporte gallístico. Además, no hay que olvidar que estu-  
pendos criadores de la República tienen allí su sede. Juan Cardoso, el formidable criador villareño, no nos dejará mentir. Adriano Delgado, comprueba con sus valiosos ejemplares tan ventajosamente conocidos en toda la República que son ciertas nuestras manifestaciones. ¿Y qué decir de Fulgiera y de Ramón Torres? Este último el padre de los temibles piratas de Falcón que como "hordas salvajes" han robado en casi todas las villas de la República. ¿Y Alberto Curbeo, el padre de "los terribles y crueles asesinos de Caorlo"?

No hay duda alguna que Santa Clara brilla en el firmamento gallístico como astro hermoso de primera magnitud y a ello se debe, entre otras cosas, la fundación del Club Gallístico de esa Provincia, que preside el gran patriota coronel Gabino Cálvez.

DE CAMAGUEY

ES ENORME allí la afición. Está situada entre dos provincias de entusiasmo enorme y, por tanto, tiene con mucha frecuencia que medirse con las dos, lo que le hace seleccionar el material en forma minuciosa para hacer un buen papel, tanto con los orientales como con los villareños. Prisciliano Mendieta y el Sr. Bravo, dos notables criadores, nos han hecho manifestaciones al respecto. ¿Y qué decir del conocido sportman Federico Castellanos? No hay duda que sus visitas a La Habana siempre han dejado recuerdos muy agradables en esta capital, por su rectitud de conciencia, espejo de la más intachable y caballerosa conducta. Federico que es muy querido en toda la República, es una de las personas que han puesto a contribución del deporte sus más fogosas energías. Otro tanto ocurre con el Dr. Fortún, y para que se sepa cómo se las gastan en Camagüey, recordamos a nuestros lectores que los valiosos ejemplares lidiados en el Club Gallístico de la Habana por nuestro compañero Sr. Osmín Roques, y que tantas victorias han obtenido son "made in Camagüey."

Un aplauso, pues, para la legendaria Provincia, cuna de los Agramonte y de la Avellaneda.

SANTIAGO DE CUBA

ASEMOS al extremo oriental de la República, al indómito Oriente, donde "son más altas las palmas", según dijo Martí refiriéndose al divino Heredia. Pero aquí cedemos esta sección a nuestro corresponsal gallístico en esa Provincia, Sr. José A. Ibarra, tan ventajosamente conocido por la afición, quien nos remite los siguientes datos: "Los galleros y entusiastas de Oriente".

"LOS GALLEROS Y ENTUSIASTAS DE ORIENTE"

SE ME HA CONFIADO para que diga algo sobre el sport gallístico de la provincia de Oriente. Para mí es una tarea difícil, ya que no domino, como cuadra a uno que tiene que escribir para los demás y si es en este sport gallístico mucho más, pero, en fin, diremos algo y con perdón de todos los lectores de este magazine de EL PAIS.

En esta rica Provincia oriental hay muchos entusiastas del deporte del "pico y la espuela", mencionarlos a todos sería imposible, así es que hablaremos de los que más se han destacado y de los que con más tesón mantienen latente siempre este tan maltratado sport galleril. Felipe Valls,



¿quién no conoce a este fanático y deportista galleril?, "cien por cien"; a él se debe el resurgimiento de las peleas de altura y del pelear gallos como cuadra a todo buen gallerero. A él debemos también el adelanto que ha habido en esta región de Maceo en todos los órdenes, él ha dado garantías al fanático y lo ha sabido defender desde su valla "Oriente", la que siempre ha tenido dispuesta a toda causa noble y buena.

Felipe lleva cuarenta años peleando gallos y al decir de todo el que lo conoce, no hay una hoja más limpia en todo Oriente que la de este sportman galleril, y es por eso que goza del aprecio y estimación de todo el fanático oriental. Su labor en su valla es digna de todo elogio, pues allí es donde él se complace en hacer todos los días un sport limpio y sano. Allí tiene al correcto y buen juez de valla, Sr. Aguilera, muy conocido en toda la Provincia por su seriedad y honra a carta cabal. Sus 25 años de servicios lo acreditan como veterano de esa materia, la de administrar justicia. De

este buen señor se oye decir a cada rato y en encerronas que se dan en el interior de boca del fanático: "si es Aguilera el que va a "coimear" tal fiesta, sí voy, porque hay garantía." Eso dice mucho del prestigio de éste. Raimundo Martínez es otro de los que han sobresalido siempre en esta región en todos los tiempos y es él uno de los puntos que con más tesón siempre han mantenido el prestigio de su Provincia en todos los ruedos, tanto de aquí como de otras Provincias. "Mundo", como cariñosamente se le llama, es ídolo de los fanáticos de Holguín, él tiene su gallería en su finca del término de Holguín, que está situada en la carretera central, entre Calabazas y Buenaventura, allí tiene su buen gallerero de muchos años, el negrito Cantalicio, que, como avanzada, lo encontrarán los excursionistas del Club Gallístico cuando en fecha cercana nos visiten.

Eleodoro Zayas (Lolo) de Victoria de las Tunas, la heroica región de Vicente García, es un punto nuevo, o sea, de nueva creación, el cual, en el poco tiempo que lleva de tener gallerías (porque él siempre ha sido entusiasta) se ha catalogado entre los que hay que contar en todo tiempo, pues tiene lo que se necesita para llevar adelante y con pureza este deporte: Dinero y honradez. Cuenta con los servicios de un experto gallerero que se nombra Alcides, a pesar de tener en su contra su juventud, se ha vinculado de una manera tan especial al buen cuidado que ya nadie se haya en las encerronas de su patio sin verlo pelear sus valientes plumíferos. Tunas está bien representada con estos dos entusiastas, y ya Oriente tiene cifradas sus esperanzas en ellos. La temible "comandita oriental", como le llamamos aquí, (con perdón de O'Farrill) a Juan Sánchez y Fita Rossell, ellos son los que representan el estanco de la valla Oriente, donde tienen una famosa gallería. Está al frente de la misma un gallerero todo modestia, Alberto Torres, el famoso Chino de Vista Alegre. En esta gallería se cuidan los famosos "Pericos" y "liborios" de crías de Manzanillo, también tienen los famosos "Gitanos" de Placetas, unos ejemplares de color cenizo y pintos. Estos muchachos, ídolos del público, están librando una ruda campaña de la que saldrán avante, dada la buena fe que siempre tienen en sus "bichos", los cuales salen siempre, como dicen los fanáticos, "que dan la hora". El "Doble Blanco" de la afición oriental, que lo es Angel Fernández, es otro de los que tienen buena gallería y un bien cimentado prestigio gallístico, tiene al frente de su escuadra a un muchacho de mucho entusiasmo, que responde por Sebastián Pérez. Ambos tienen un récord de peleas ganadas algo increíble y son muy solicitados en toda la Provincia, por llevar siempre donde van mucho pueblo, como suelen decir. Ellos serán la columna donde descansa el triunfo de Oriente en las contiendas gallísticas que se nos avecinan.

Salvador Rodríguez, el viejo gallerero de Escario y Pedreña, es otro de los que este año tienen aquí un porvenir brillante, posee una gallería de muy buen tipo, donde tiene



una famosa cría a la que presta sus cuidados. Tiene el aliciente de haber sido el año pasado el campeón de los galleros, al ganar un porcentaje muy bueno de pelcas. Fué gallero hace tiempo de aquella famosa sociedad de los hermanos Ricart, los terribles dominicanos, hoy retirados del ruedo.

También tenemos a José Nadal, un experto gallero y de mucha experiencia, que tiene una potente gallería en la carretera del Morro. Es un gran fabricante de espuelas y de él se dice "que es el rector de la Universidad en la materia de hacer espuelas".

Antonio Barrios, gallero de Tunas, es otro de los condecorados en Oriente. Tiene una potente gallería en el estanco de esa ciudad y es, al decir de sus paisanos, el mejor espo-

lador de la comarca. Tiene una experiencia de veinte años dedicados al deporte y es uno de los discípulos aventajados de aquel gran gallero que visitó Tunas hace una década de años: Don Amador.

Antonio Barrios es, sin temor a dudas, el más entusiasta gallero de Tunas y el de más experiencia.

Un "pino nuevo", también de Tunas, lo es Jaime Lluch, nos unen a este buen muchacho afectos de nuestra juventud, que podemos olvidar, por ser éstos cosechados dentro de este deporte, del cual fuimos maestro del citado. Es hoy Jaime uno de los galleros que más prestigio tienen en Tunas por su "cuido" esmerado y, además, por ser un fabricante de espuelas muy bueno y muy solicitado en toda la Provincia.

El Chino Julio Cordovés, que está hoy con los Martínez del Cobre, es uno de los galleros más viejos y de reputada fama en Santiago de Cuba. Cuidó en sus buenos tiempos la famosa gallería de Vigil, en Chaparra. Y con ella conquistó muchos y grandes triunfos, recordamos algunos de éstos y fué en las encerronas grandes de Holguín y Tunas, así como las de Camagüey, donde este gallero dió "mesa limpia". Su fama, como gallero, es bien merecida, y hoy en día está reverdeciendo sus laureles. Tiene una temporada feliz y está ganando todo el que echa. Fe Torres, hermano del Chino Torres, el de Santiago de Cuba, es el gallero del estanco de Palma. Este muchacho tiene una merecida fama como gallero y en su predio no tiene contrarios. Es un espolador de cimentados prestigios y un creador inteligente. Fe Torres tiene madera de gallero y tiene que triunfar.

Sabemos demasiado que se nos han quedado de esta hermosa Provincia muchos entusiastas, sin que los mencionemos en este corto artículo galleril de esta Provincia oriental, pero, deseamos nos dispensen y sepan reconocer que no es tarea fácil el hablar de tantos en tan corto espacio como el asignado a nosotros.

Sirva, como recuerdo, a todos los galleros de la isla este magazine, que tan desinteresadamente publica EL PAIS, en honor de la clase galleril de toda la República.

#### LA VALLA HABANA

**S**E INAUGURO el día 12 de diciembre pasado, y desde entonces las funciones han sido cada vez mejores. Comenzó dando fiestas los domingos y lunes, pero ha sido tan enorme la concurrencia y tanto el entusiasmo demostrado, que se ha visto en la necesidad de incluir otro día más: los miércoles. Conocida su situación magnífica, puede decirse que esta valla ha contado siempre con las simpatías del público. En las funciones van allí los más notables galleros de la Provincia y de localidades del interior, donde llevan sus más valiosos ejemplares. Funje de juez de la misma, nuestro gran amigo el Sr. Luis González y todos sabemos que es garantía "para todos" su actuación. Armando Pérez, tan amable y gentil con todos los que allí acuden hacen que ésta sea un sitio ideal para la afición.

Un aplauso para Armando Pérez, administrador de la misma, al que tan justamente se ha hecho acreedor.

#### NARANJITO SPORT CLUB

**E**N ESTA conocida valla se vienen celebrando "encerronas", que son muy del agrado de los concurrentes a la



PATRIMONIO  
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR  
DE LA HABANA

8

misma. Benito Vega y Benjamín Gutiérrez, sus propietarios, pueden sentirse satisfechos de la labor que allí se realiza. Una valla muy fresca y ventilada con espléndida situación y grandes comodidades. Su aspecto típico, "muy criollo", hace que ésta sea una de las preferidas de la afición, ya que los concurrentes se sienten allí como en su casa.

Las funciones de Naranjito han ido mejorando de continuo, y puede decirse que la temporada en este precioso lugar culminará en un éxito sin precedente en la historia del deporte. Allí, tanto el gallero como el apostador, tienen toda clase de garantías en un ambiente fresco, acogedor y eminentemente criollo. También actúa de juez el insustituible de los grandes eventos gallísticos. Hemos mencionado a Luis González.

#### LA CARIDAD

**O**TRA VALLA que obtiene éxitos en la presente temporada es la que encabeza estas líneas. Desde los comienzos de la temporada actual viene funcionando y sus fiestas han ido mejorando de continuo. Muchos galleros acuden a ella aportando sus lógicas selecciones con la esperanza de ver triunfar a sus ejemplares.

#### LA VALLA MODELO DE MARIANAO

**T**AMBIEN viene funcionando desde los comienzos de la temporada. Los señores Zayas Bazán y Cabrera, propietarios de la misma, han hecho laudables esfuerzos por su engrandecimiento y no hay duda que lo han conseguido, pues las funciones que allí se celebran se ven muy concurridas por la afición.

#### DE LA VALLA "LA INDIA", DE CIENFUEGOS

**T**AMBIEN en la Perla del Sur existe una valla que honra y enaltece al deporte. Los señores Máximo Iznaga, Raimundo Martínez George y el administrador de esta valla, Sr. Villarreal, han resultado "los Diego Trinidad" de Cienfuegos. En esta importante ciudad no hay duda alguna que el deporte tuvo también momentos vacilantes, instantes de duda entre la afición, pero surgieron los señores anteriormente mencionados, hombres de grandes recursos económicos, de gran solvencia moral y, sobre todo, plétóricos de entusiasmo y han logrado elevar hasta el más alto grado el criollísimo pasatiempo.

Las fiestas que da la Valla La India de Cienfuegos pueden compararse con las mejores de la República, no sólo por la cantidad de peleas que allí se celebran sino por el montante de las apuestas, así como por lo numeroso de la concurrencia que allí acude, conocedora que ha de presenciar magníficas funciones. Un detalle confirmará estas manifestaciones. El pasado día 3 de enero se celebró allí una gran fiesta, que resultó una verdadera "concentración nacional". Elementos de otras Provincias acudieron allí y se dió el caso interesante que no había localidades disponibles de ninguna clase, a pesar de que en los asientos de primera se encontraban acomodados más del doble de los que podían hacerlo, y muchas personas con quien la empresa tenía ineludibles compromisos se vieron en la necesidad de acomodarse en segunda fila, o presenciar de pie la función.

En cuanto a la magnitud de las apuestas, en nuestra crónica diaria hicimos la reseña de las mismas y éste Cronista asegura, por haberlas presenciado, que han sido notoriamente considerables.

Como se ve, la labor de los señores Iznaga y Martínez George, conocidos sportmen cienfuegueros, es digna de todo



encomio y no hay duda alguna que la afición cubana tiene motivos porque estarles agradecida.

En la actualidad dicha valla celebra funciones los domingos y lunes y siempre la última es mejor que la anterior.

LA VALLA LA CARIDAD DE CAMAGUEY

TAMBIEN allí se están celebrando magníficas funciones, donde actúa de juez el conocido estanquero Manuel Porro. Inútil nos parece decir la clase de funciones que allí se celebran, estando patrocinadas por distinguidos elementos de esa Provincia.

Y ya que hablamos de esta conocida valla, diremos que antier, día 28, y ayer, día 29, se celebraron dos magníficas funciones, de cuyo resultado daremos cuenta oportunamente. Para el día de hoy también está señalada una espléndida fiesta.

LA VALLA DE PLACETAS

CHICHO ORIA y Ambrosio Fernández tienen a su cargo la conocida valla de Placetas, donde están celebrando magníficas funciones, los jueves. A ella concurren casi todas las galerías de la Provincia, tales como Cienfuegos, La Esperanza, Santa Clara, Placetas, Ranchuelo, Sa-gua, etcétera.

Como se verá, Chicho Oria ha triunfado en toda la línea como era de esperarse, ya que se trata de una persona que goza de generales simpatías entre toda la afición.

Un aplauso para el simpático Chicho.

LA VALLA DE RANCHUELO

ESTA simpática y espaciosa valla es de la propiedad del "doble blanco de la afición", nos referimos al presidente del Club Gallístico de la Habana, pero, en la actualidad, la tienen arrendada valiosos elementos muy entusiastas, que han logrado celebrar allí magníficas funciones. Por su espléndida situación, así como por contratos existentes con otras localidades de la Provincia, obtienen grandes éxitos las fiestas que allí se celebran.

PINCELADAS GALLISTICAS

TRATEMOS de generalidades del deporte en lo que a la provincia de La Habana se refiere. En las funciones celebradas en el Club Gallístico hasta el presente momento, así como en las principales vallas de la localidad se encuentra a la cabeza de los criadores por el resultado obtenido hasta el momento de escribir estas líneas "el doble blanco" de la afición. No podemos precisar su récord, pero sabemos que es verdaderamente extraordinario. Los criollos de don Diego, están dando pruebas de una ferocidad asombrosa. Pecaríamos de injustos sino mencionáramos a Manolo Franco, que siguiendo las orientaciones del "doble blanco" cuida con esmero de sus valiosos ejemplares en la gallería denominada "El Palacio Gallístico".

LA TERRIBLE Y FEROS COMANDITA

LA INTEGRAN, como saben nuestros lectores, don Pablo Pérez, caballero tesorero del Club Gallístico, y don Francisco Sierra, miembro de la Comisión de Lidias del mismo. Decir del valor de los ejemplares presentados hasta el presente por "la terrible comandita" sería algo que ya conoce la afición. Nos limitaremos, por tanto, a señalar el hecho que llevan notables ejemplares que han asombrado a la concurrencia por "su clase", así como por su maravilloso "cuido". Un aplauso, pues, para Ignacio Herrera, que cuida de los mismos en su magnífica gallería de Güines.

DON MIGUEL SUAREZ

ESTE distinguido amigo nuestro, senador de la República, es uno de los más entusiastas aficionados que hoy figuran en las listas del Club Gallístico. Sabido es que la temporada pasada no fué muy benévola para don Miguel, quien, indudablemente, perdió ejemplares "que no debió haber perdido", dándose el caso que le mataran un gallo "cantando". Fué, sin duda alguna, objeto de muy mala suerte.



10

este distinguido aficionado, para quien el Cronista tiene sus mejores deseos, no solamente por la valentía de sus ejemplares, siempre demostrada, sino por su carácter afable y bondadoso que le captan el aprecio de todos los que le tratan. La afición gallística tiene una deuda contraída con don Miguel, no solamente por su gran entusiasmo y enorme afición, sino por haber traído al Club reiniciándolo en actividades gallísticas, a un conocido caballero en la vida pública de nuestro país. Nos referimos al senador Arturo Illas, distinguido hombre de negocios de la Provincia oriental, quien labora tesoneramente por el engrandecimiento del deporte, y para quien la afición tiene sus mejores deseos por sus dotes de caballerosidad y simpatía. Debutó el distinguido aficionado con una gran victoria, y puede decirse, sin temor a espejismos de ninguna clase, que su ejemplar llamó la atención en la fiesta inaugural del Club en la presente temporada.

Mucho espera la afición del aporte de tan distinguido caballero.

**H**EMOS mencionado a Benito Vega, el chan-li-po-nesco ejemplar de la vida gallística cubana. ¿Quién no conoce a tan valioso elemento? Es propietario de una enorme cantidad de ejemplares, lo que le permite seleccionar los mismos en magníficas condiciones. Comenzó la temporada con récord másimo, pero ya se está componiendo, y según sus

palabras en los finales estará peleando y habrá que decirlo "en la varilla". No hay duda alguna que se trata de un valioso elemento, pues a entusiasmo es difícil ganarle al "fantasma amarillo". Su socio, "El Montañés", un pintoresco aficionado que al decir de las personas que lo conocen bien cuando se toma un par de coteles duplica el monto de las apuestas, comparte con Benito el éxito de las funciones de Naranjito y se emociona con las pruebas de valentía que dan sus ejemplares.

No hay duda alguna que Diego Trinidad, podrá ser el "doble blanco" de la afición y "padre" del deporte, la "terrible comandita" será la novia que se adivina en la lejanía, pero Benito Vega, será "el perfecto amante" de la misma.

**EUGENIO RODRIGUEZ CARTAS**

**D**OS MAGNIFICOS ejemplares traídos por el feliz propietario de la Valla Habana en la pasada temporada, despertaron gran interés porque dieron qué hacer a los contrarios. Y los que presenta en ésta están para llevarse al "haber" y no al "debe" de la cuenta, si bien hay que esperar al desenvolvimiento de lo que acontezca en próximas funciones.

Lector amigo: Este trabajo ha sido ejecutado en forma premiosa y festinada. Tal vez si le encuentras defectos, pero no olvides que el Cronista lo que pretende es darte noticias sin artificios ni estilo sensacional, sino así, modestamente, en la forma sencilla y llana como él lo es.

*El País, enero 30/38.*



PATRIMONIO DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR DE LA HABANA